

# 半七捕物帳

槍突き

岡本綺堂

青空文庫



明治廿五年の春ごろの新聞をみたことのある人たちは記憶しているであろう。麴町まちの番町ちょうをはじめ、本郷、小石川、牛込などの山の手辺で、夜中に通行の女の顔を切るのが流行はやつた。若い婦人が鼻をそがれたり、頬を切られたりするのである。幸いにふた月三月でやんだが、その犯人は遂に捕われずに終つた。

その当時のことである。わたしが半七老人をたずねると、老人も新聞の記事でこの残忍な犯罪事件を知つていた。

「犯人はまだ判りませんかね」と、老人は顔をしかめながら云つ

た。

「警察でも隨分骨を折つてゐるようですが、なんにも手がかりが無いようです」と、わたしは答えた。「一種の色情狂だろうという説もありますが、なにしろ氣ちがいでしようね」

「まあ、氣ちがいでしようね。昔から髪切り顔切り帶切り、そんなたぐいはいろいろありました。そのなかでも名高いのは槍突きでしたよ」

「槍突き……。槍で人を突くんですか」

「そうです。むやみに突き殺すんです。御承知はありませんか」

「知りません」

「尤もこれはわたくしが自分で手がけた事件じゃありません。<sup>もつと</sup>」

人から又聞きなんですから、いくらか間違いがあるかも知れませんが、まあ大体はこういう筋なんです」と、老人はしづかに語り出した。「文化三、丙寅年の正月の末頃から江戸では槍突きという悪いことが流行りました。くらやみから槍を持った奴が不意に飛び出して来て、往来の人間をむやみに突くんです。突かれたものこそ実に災難で、即死するものも随分ありました。その下げ手人は判らずじまい、いつか沙汰やみになつてしましましたが、文政八年の夏から秋へかけて再びそれが流行り出して、初代の清元延寿太夫も堀江町の和国橋の際で、駕籠の外から突かれて死にました。富本をぬけて一派を樹てたくらいの人ですから、誰かの妬みだらうという噂もありましたが、実はなんにも仔細はねた

ないので、やはりその槍突きに殺<sup>や</sup>られてしまつたんです。山の手には武家屋敷が多いせいか、そんな噂はあまりきこえませんで、主に下町おもしたまちをあらして歩いたんですが、なにしろ物騒ですから暗い晩などに外をあるくのは競々びくびくもので、何時だしぬけに土手つ腹を抉えぐられるか判らないというわけです。文化のころの落首らくしゆにも『春の夜の闇はあぶなし槍梅の、わきこそ見えね人は突かるる』とか、又は『月よしと云えど月には突かぬなり、やみとは云えどやまぬ槍沙汰』などというのがありました。今度はもう落首どころじやありません。うつかりすると落命に及ぶのですから、この前に懲りてみな縮み上がつてしましました。そういう始末ですか、上かみでも無論に打つちやつては置かれません。厳重にその槍突

きの詮議にかかりましたが、それが容易に知れないで、夏から秋まで続いたのだから堪まりません。八丁堀同心の大淵吉十郎といふ人は、もし今年中にこの槍突きが召捕れなければ切腹するとか云つて口惜しがつたそうです。旦那方がその覚悟ですから、岡つ引もみんな血眼ちまなこです。ほかの御用を打つちやつて置いても、この槍突きを挙げなければならぬというので、詮議に詮議を尽してしましたが、そのなかに葺屋町ふきやちょうの七兵衛、後に辻占つじうらの七兵衛といわれた岡つ引がいました。もうその頃五十八だとかいうんですですが、からだの達者な眼のきいた男だつたそうです。これからお話し申すのは、その七兵衛の探偵談で……」

盛夏まなつのあいだは一時中絶したらしい槍突きが、涼風すずかぜの立つ頃から又そろそろと始まつて来て、九月の末頃には三日に一人ぐらはずつの被害者を出すようになつたので、下町の人達はまたおびやかされた。よんどころなしに夜あるきする者も三人か五人が一組になつて出ることにして、ひとり歩きは一切見合わせるようになつた。しかしいつの場合でも、被害者の所持品を取つたという噂ではなく、単に突いて逃げるばかりで、つまり一種の辻斬りのたぐいである。なまじいに人の物に眼をかけないだけに、その手がかりを見つけ出すのが困難で、所詮はその場で召捕るよりほかには、下手人げしゆにんを見いだす方法がなかつた。

文化の時と文政のときと、それが同じ下手人であるかどうかは

判らなかつた。それが一人であるか、五人六人が党を組んでいるのか、あるいはその噂を聞き伝えて面白半分に真似るものが幾人も出来たのか、そんなことも一切判らなかつた。一体なんの為にそんな残酷なことをするのか、それも確かな判断が付かなかつた。やはり在来の辻斬りと同じように持ち槍の穂の冴えをためすのと、自分の腕の働きを試すのと、この二つであろうとは誰でも思い付くことがあるので、江戸じゅうの槍術指南者しなんしゃやその門人たちが真つ先に眼をつけられたが、その方面では取り留めた手がかりもなかつた。さりとて、それが普通の物取りでないことは判つているので、どうも其の理由を発見するのに苦しめられた。なにかの心願があつて、千人の人間を突くのだという説もあつた。又は戌い

ぬどし  
年の人に限つて突くのだという説もあつたが、かの延寿太夫は  
とりどし  
酉年の生まれで戌年ではなかつた。なんにしても自由自在に槍  
を使う以上、それが町人や百姓とも思われないので、武家や浪人  
どもが注意の眼を逃がれることは出来なかつた。七兵衛もやはり  
そう見ている一人であつた。

十月六日の朝は陰くもつていた。もう女房のない七兵衛は雇い婆の  
お兼に云つた。

「老婢ばあや、どうだい、天氣がおかしくなつたな」

「なんだか時雨しぐれそうでござります」と、お兼は縁側をふきながら  
薄暗い初冬の空をみあげた。「今晚からお十夜じゅうやでござります  
ね」

「そうだ、お十夜だ。十手とお縄をあずかっている商売でも、年をとると後生氣ごしそうぎが出る。お宗旨じやあねえが、今夜は浅草へでも御参詣に行こうかな」

「それが宜しゆうございます。御法要や御説法があるそうでござりますから」

「老婢と話が合うようになつちやあ、おれももうお仕舞いだな。ははははははは」

元気よく笑っているところへ、子分のひとりが七兵衛の居間へ顔を出した。

「親分、禿岩はげいわがまいりました。すぐに通してやりますか」

「むむ。なにか用があるのかしら。まあ、通せ」

小鬢に禿のある岩藏という手先が鼻の先を赤くしてはいつて來た。

「お早うございます。なんだか急に冬らしくなりましたね」  
 「もうお十夜だ。冬らしくなる筈だ。寝坊の男が朝っぱらからどうしたんだ」

「早速ですが、例の槍突き……。あれで妙なことを聞き込んだので、ともかくもお前さんの耳に入れて置こうと思つてね」と、岩藏は長火鉢の前に窮屈そうにかしこまつた。「ゆうべの五ツ（午後八時）少し過ぎに蔵くらまえ前まへでまた殺やられた」

「むむ」と、七兵衛も顔をしかめた。「仕様がねえな。殺られたのは男か女か」

「それがおかしい。もし、親分。浅草の勘次と富松という駕籠屋が空駕籠をかついで柳原の堤堤堤堤を通ると、河岸の柳のかげから十七八の小綺麗な娘が出て来て、雷門までのせて行けと云う。こつちも戻りだからすぐに値ができるて、その娘を乗せて藏前の方へいそいで行くと、御厩河岸おんまやがしの渡し場の方から……。まあ、そうだろうと思うんだが、ばたばたと早足に駆け出して来た奴があつて、暗やみからだしぬけに駕籠の垂簾たれへ突つ込んだ。駕籠屋二人はびっくりして駕籠を投げ出してわあつと逃げ出した。が、そのままにもして置かれねえので、半町ほども逃げてから、また立ち停まって、もとのところへ怖こわ々帰ごつて来てみると、駕籠はそのまま往来のまん中に置いてあるので、試ためしにそつと声をかけると、中じ

やあなんにも返事をしねえ。いよいよやられたに相違ねえと、駕籠屋は氣味わるそうに垂簾をあげて見ると、中には人間の姿が見えねえ。ねえ、おかしいじやありませんか。それから提灯の火でよく見ると大きい黒猫が一匹……。胴つ腹を突きぬかれて死んでいるので……」

「黒猫が……。槍に突かれていたのか」

「そうですよ」と、岩蔵も顔をしかめながらうなずいた。「何のわけだか、ちつともわからねえ。娘はどこへか消えてしまつて、大きい黒猫が身がわりに死んでいるんです。どう考へても変じやありませんか」

「すこし変だな。どうして猫と娘とが入れ換わつたろう」

「そこが詮議物ですよ。駕籠屋の云うには、どうもその娘は眞人間じやあねえ、ひよつとすると猫が化けたんじやねえかと……。成程このごろは物騒だというのに、夜鷹よたかじゃあるめえし、若い娘が五ツ過ぎに柳原の堤をうろうろしているというのがおかしい。化け猫が娘の姿をして駕籠屋一杯食わそうとしたところを、不意に槍突きを食つたもんだから、てめえが正体をあらわしてしまつたのかも知れませんね」

「そうよなあ」と、七兵衛は苦笑にがわらいした。「まあ、それでも云わなければ理窟が合わねえが、なにしろ変な話だな。で、その娘は美しい女だと云つたな。面づらをむき出しにしていたのか」

「いいえ、頭巾ずきんをかぶつていたそうです」

「そうか。 そうして、 その娘は駕籠に乗り馴れているらしかつた  
か」

「さあ、 そこまでは聞きませんでした。 なにしろ真人間じやあね  
えらしいから。 そこはなんとか巧く誤魔化していたでしようよ」  
「もう一遍きくが、 その娘は十七八だと云つたな」

「そうです。 そういう話です」

「いや、 御苦労。 おれもまあ考えてみようよ」

岩藏は親分の前を退がつて、 ほかの子分どもの集まつている部  
屋へ行つた。 そうして大きな声で、 水茶屋の娘の噂か何かをして  
いるのを聴きながら、 七兵衛は長火鉢の前でじつと考えていたが、  
やがて喫いかけている煙管きせるすをぽんとはたいて、 ひとり言のように

云つた。

「わるい 悪戯いたずらをしやあがる」

日がくれてから七兵衛は葺屋町の家を出て、浅草の念佛堂の十夜講に行つた。その途中で、念のために、柳原の堤を一と廻りして見ると、槍突きの噂におびえているせいか、長い堤には宵から往来の足音も絶えて、提灯の火一つもみえなかつた。昼から陰つていた大空は高い銀杏いちょうのこずえに真つ黒に圧おしかかつて、稻荷ほこらの祠の灯が眠つたように薄黄色く光つているのも寂しかつた。かた手に数珠じゆずをかけている七兵衛は小田原提灯を双子の羽織の下にかくして、神田川に沿うて堤の縁ふちをたどつてゆくと、枯れ柳の瘦せた蔭から一人の女が幽霊のようにふらりと出て來た。

七兵衛は暗いなかでじつと透かしてみると、女の方でもこつちを窺っているらしく、やがて摺り抜けて両国の方へ行こうとするのを、七兵衛はうしろから呼び戻した。

「もし、もし、姉さん<sup>ねえ</sup>」

女はだまつて立ち停まつたが、又そのままに行き過ぎようとするのを、七兵衛は足早にそのあとを追つて行つた。

「おい、姉さん。このごろは物騒だ。私がそこまで送つて上げようじやねえか」

こう云いながら、かれは隠していた提灯をその眼先へ突き付けようとすると、提灯はたちまち叩き落された。こつちは内々覺悟していたので、すぐその手首を捕えようとすると、両手はしごれ

るほどに強く打たれて、数珠の緒は切れて飛んでしまった。さすがの七兵衛もはっと立ちひるむひまに、女のすがたは早くも闇の奥にかくれて、かれの眼のとどく所にはもう迷つていなかつた。

## 二

「あれが化け猫か」

追つてもとても追い付きそうもないのと、また執念ぶかく追いまわす必要もないのとで、七兵衛は先ず足もとに叩き落された提灯を拾おうとして、身をかがめながら暗い地面を探つている時、どこから現われたのか、一つの黒い影がつかつかと走つて来て、

声もかけないで彼の屈んでいる左の脇腹を突こうとした。その足音に早くも気のついた七兵衛は、小膝をついて危く身をかわしたので、槍の穂先はがちりと土を縫つた。その柄をつかんで起き直ろうとすると、相手はすぐに穂をぬいて、稻妻のような速さで二の槍について来た。これも危く飛びこえて、七兵衛はようようまつすぐに起きあがると、槍はつづいて彼の腹か股のあたりへ突きおろして來たが、どれも幸いに空をながれて彼の身には立たなかつた。

「御用だ」

もう堪まらなくなつて声をかけると、相手はすぐに槍を引いて、暗いなかを一散に逃げてしまつた。猫の眼をもたない七兵衛は、

彼の姿をなんにも認めなかつたのを残念に思つたが、自分に怪我けがのなかつたのをせめてもの幸いにして、落ちた提灯をようように探しあてた。商売柄で夜は身を放さないひうち燧袋から燧石を出して、折れた蠟燭に火をつけてそこらを照らしてみたが、なにかの手がかりになりそうなものは見付からなかつた。

さつきの怪しい女と、今の槍の主ぬしと、それとこれとを結びつけて考えながら、七兵衛はそれから浅草へ行つた。物騒な噂ごしよが後生うねがいの人々をもおびやかしたとみて、十夜詣りも毎年ほどは賑わつていなかつた。切れた数珠を袂にした七兵衛も、今夜はおちつかない心持で御説法を聴いて帰つた。帰り途には何事もなかつた。

臆病な駕籠屋の口から洩れたのであろう。この頃は市内に化け猫があらわれるという噂が立つた。槍突きの噂が静まらないうちに、更に化け猫の噂が加わつたのであるから、女子供などはいよいよおびえた。それが八丁堀同心の耳にもはいって、更に町奉行所へもきこえて、奇怪の風説を取り締るようにといふ注意もあつたが、その風説は尾鰭おひれをそえて、それからそれへとますます拡がつた。もう打つちやつても置かれないので、七兵衛は自分で浅草へ出張つて、馬道うまみちの裏長屋に住んでいる駕籠屋の勘次をたずねた。

「辻駕籠屋の勘次さんというのは、この御近所ですかえ」と、七兵衛は路地の入口の荒物屋で訊いた。

「勘次さんはこの裏の三軒目ですよ」と、店で姫糊ひめのりを煮ている婆さんが教えた。

「勘次さんは毎日商売に出ていますかえ」

「なんだか知りませんけれども、この十日ばかりはちつとも商売に出ないで、おかみさんと毎日喧嘩ばかりしているようです」

「じゃあ、けさも家うちにいますね」

「いるでしようよ。さつきから大きな声をしていましたから」と、婆さんは苦々にがにがしそうに云つた。

「いや、ありがとうございます」

あぶない溝板を渡りながら路地の奥へはいってゆくと、甲走かんばしつた女の声がきこえた。

「へん、意氣地もないくせに威張ったことをお云いでないよ。槍突きぐらいが怖くって、夜のかせぎが出来ると思うのかえ。おまえが盆槍ほんやりで、向うが槍突きなら相子あいこじやないか。槍突きが出来たら丁度いいから、富さんと二人でそいつを取つ捉まえて御褒美かかあでもお貴いな、嬪かかあを相手に蔭弁慶をきめているばかりが能のうじやないよ。しつかりおしな」

このあいだの晩、槍突きに出逢つて以来、辻駕籠屋の勘次は怯お気づいて商売を休んでいるらしかつた。女房の悪態の途切れるのを待つて、七兵衛はそつと声をかけた。

「ごめんなさい」

「誰ですえ」と、女房は八中やつあつたりの尖つた声で答えた。

「勘次さんはお家ですかえ」

空駕籠を片寄せてある土間に立つと、長火鉢の前にあぐらをかいていた勘次が首をのばした。彼は三十四五の、背の低い、小ぶりに肥った男で、こんな商売に似合わない、人のよさそうな顔をしていた。

「勘次はいますよ。こっちへおはいんなせえ」

「朝つぱらからお邪魔をします」と、七兵衛は上がり框に腰をかけた。「勘次さんというのはお前だね。話は早えがいい。おれは葺屋町の七兵衛と云つて、十手をあずかつている者だが、すこしお前に訊きてえことがある」

「へえ」と、勘次は女房と顔を見あわせた。「なにしろ、親分。

きたねえところですが、まあこつちへお上がんなすつて下せえま  
し」

「親分。まあどうぞこちらへ……」

女房は急にふくれつ面をやわらげて、しきりに内へ招じ入れようとするのを、七兵衛は手を振つて断わつた。

「まあ、いい。なにも構いなさんな。お客様に来たんじやねえ。そこで早速だが、お前はこのあいだ蔵前の通りで槍突きに出つ食わしたというじやあねえか。いや、そりやあまあ災難で仕方ねえが、その時にお前は変なお客を乗つけたそうだね。ほんとうかえ」

「へえ」と、勘次は不安らしくうなずいた。

「それがちつと面倒になつてゐるんだ。氣の毒だが、おれはお前

を引つ張つて行かなけりやあならねえ」

七兵衛はまずこう嚇おどした。化け猫の風説はおまえと相棒の富松の口から出たに相違ない。奇怪の風説をきつと取り締れという町奉行所の御触れが出ている。そうして、その風説の張本人が辻駕籠の勘次と富松の二人とわかつていて以上、自分はこれから二人を引つ立てて行つて吟味をしなければならないから、そう思つてくれと云つた。みだりに奇怪の風説を流布るふしたということになると、どんな御咎めを受けるか判らないので、勘次も女房も真つ蒼になつた。

「でも、親分。そりやあまつたくのことなんですから」と、勘次は慄ふるえながら云つた。

「そりやあ俺も知つてゐる。お前に迷惑をかけるのは氣の毒だと思つてゐる。就いてはそんな面倒は云わねえことにして、その代りに一つ御用を勤めてくれ。今夜の暮れ六ツが鳴つたら富松と一緒に駕籠をかついで俺の家まで来てくれれば、その時に万事の打合せをする。いいか。頼んだぜ」

否応なしに承知させて、七兵衛は勘次にわかれて帰つた。帰ると丁度かの岩蔵が来てゐたので、七兵衛はこれを長火鉢の前によんで、馬道の勘次をたずねて来たことを話した。

「四の五の云うと面倒だから少し嚇かして來たから、相棒と一緒にきつと今夜来るに相違ねえ。ふたりに空駕籠をかつがせて、おれが付いて行つてみようと思う。化け猫釣りがうまく行きやあお

慰みだが……」

「そんな仕事ならほかの駕籠屋を狩り出した方がようがすぜ」と、岩蔵は云つた。「あいつらは揃つて臆病な奴らですから、なんの役にも立ちますめえ」

「でも、このあいだの晩の娘を乗つけたのは彼奴らだから、ほかの者じやあ見識り人にならねえ。まあ、いいや。なんとかるだろう」と、七兵衛は笑つていた。「それにしても民の野郎はどうしたろう。あいつに少し頼んで置いたことがあるんだが……」

「民の野郎はさつき来ましたよ。親分は留守だと云つたら、それじやあ髪結床かみいどこへ行つてこようと出て行きましたから、又引つ返して来るでしょよ」

噂をしているところへ、民次郎という二十四五の子分が剃り立ての額ひたいをひからせて帰つて来た。

「親分。お早うございます。早速だが、わつしの方はどうも大役ですぜ。寅の奴と手わけをして、毎晩方々を見まわつて歩いているが、なにしろ江戸は広いんでね。とても埒が明きそうもありませんよ」

「気の長げえ仕事だが、まあ我慢してやつてくれ。そのうちにやあ巧くぶつかるかも知れねえから」と、七兵衛はやはり笑つていた。「どうでみんなが手古摺つて いる仕事なんだから、 そう手つ取り早くは行かねえ。まあ、 気長に やるよりほかはねえ」

民次郎は寅七という子分と手わけをして、江戸中で竹藪のある

ところを毎晩見廻つてゐるのであつた。今とは違つて、その頃の江戸には竹藪のあるような場所はたくさんあつた。それを根こんよく見まわつて歩くのは並大抵のことではないので、年のわかい彼が愚痴をこぼすのも無理はなかつた。

### 三

日が暮れると、勘次は相棒の富松をつれて約束通りにたずねて來た。かれらに空駕籠をかつがせて、七兵衛は見え隠れにそのあとに付いて、人通りの少なそうなところを廻つてあるいたが、化け猫らしい娘には出逢わなかつた。四ツ（午後十時）過ぎになつ

ても何の変りもないので、七兵衛は幾らかの酒手を二人にやつて別れた。

「今夜はいけねえ。あしたの晩もまた来てくれ」

あくる日も二人の駕籠屋は正直に夕方からたずねて来たので、七兵衛はかれらを先に立たせて、ゆうべのように寂しい場所を<sup>えら</sup>擇んで歩いたが、今夜もそれらしい者のすがたを見付けなかつた。

「又あぶれか。仕方がねえ。あしたも頼むぜ」

今夜も酒手をやつて駕籠屋に別れて、七兵衛は寒い風に吹かれながら浜町河岸をぶらぶら帰つてくると、駕籠屋のひとりが息を切つてうしろから追つて來た。うすい月の光りに見かえると、それは勘次であつた。

「親分。大変です。女がまた殺<sup>や</sup>られています」

「どこだ」

「すぐそこです」

一町ばかりも河岸に付いて駆けてゆくと、果たしてひとりの女が倒れていた。廿三四の小粋な風俗で、左の胸のあたりを突かれているらしかった。七兵衛が死骸をかかえ起して、胸をくつろげて先ずその疵口をあらためると、からだはまだ血温<sup>ぬくもり</sup>があつた。たつた今殺<sup>や</sup>られたにしては、なにかの叫び声でも聞えそうなものだと思いながら、念のために女の口を割つてみると、口のなかから生<sup>なまなま</sup>々しい小指があらわれた。声を立てさせまいとして片手で女の口をおさえたので、女は苦しまぎれにその小指を咬み切つた

のであろう。七兵衛はその指を鼻紙につつんで袂に入れた。

「氣の毒だが、死骸をその駕籠に乗せてくれ」

死骸を運ばせて、型の通りに検視をうけると、女は両国の列び茶屋の女でお秋というものと判つた。胸の疵はやはり槍で突かれたのであつた。

「また槍突きか」と、検視の役人は云つた。世間の者もそう認めて、お秋の死骸はそのまま引き渡された。併し七兵衛にはそちらしく思われなかつた。これまでの手口から考えても、また自分の経験から考えても、槍突きの曲くせもの者は柄の長い槍で遠方から突くのである。女を抱きすくめて其の女の口をおさえて胸を突くような遣り口は一度もない。これは槍突きのはやるのを幸いに、槍の

穂で女を突き殺して、これも槍突きの仕業であるらしく世間の眼をくらます手段に相違ないと鑑定した。

女の口にくわえていた小指に藍の色が浸みているのを証拠に、七兵衛は子分どもに云いつけて紺屋こうやの職人を探させた。向う両国の紺屋にいる長三郎という今年十九の職人が、すぐに召捕られた。長三郎は列び茶屋のお秋に熱くなつて、この夏頃から毎晩のように入り込んでいたが、自分よりも年下で、しかもきのう今日の年季あがりの職人を、お秋はまるで相手にもしなかつたので、彼はひどく失望した。ことにお秋には浜町辺のある情夫おとこが付いているのを知つて、年のわかい彼は嫉妬に身を燃やした。そうして、結局お秋を殺そうと決心したが、それでも自分の命は惜しいとみえ

て、かれは人知れず女を殺してしまった方法をかんがえた。七兵衛の想像通り、かれは槍の穂を買って来て、それをふところにしてお秋の出入りを付け狙つているうちに、その夜は彼女が浜町の情夫のところへ逢いに行つたのを知つたので、帰る途中を待ち受けいて、うしろから不意に抱きすくめてその胸を突いた。こうしてしまえば、自分の罪を彼の槍突きに塗り付けることが出来ると思つたのであるが、女にかみ切られた小指が証拠になつて、左小指をまいている彼はひと言の云い解きも出来ずに縄をうけた。

「とんだお景物だ」と、七兵衛は思つた。しかしそのお景物の口から七兵衛は一つの手がかりを見つけ出した。それは長三郎の近所の獸肉屋（ももんじや）へときどきに猿や狼を売りにくる甲州辺の猟師が、

この頃も江戸へ出て来て、花町辺の木賃宿に泊まつてゐる。かれは小博奕の好きな男で、水茶屋ばかりの資本を稼ごうとした長三郎が、かえつて彼に幾たびか巻き上げられたということであつた。

「その獵師はなんという男で、てめえはどうして識つているんだ」「名前は作さんと云つています。たしか作兵衛と云うんでしょう」と、長三郎は云つた。「わたくしが作さんと懇意になつたのは、この月の初めに親方の使いで、猪肉（ももんじい）を少しばかり内証で買ひに行つたときには、作さんは店に腰をかけていて、おたがいに二夕言三言挨拶したのが初めです。それから二、三日経つて、わたくしが宵の口に横網（よこあみ）の河岸を通ると、片側の竹藪のなかへ作さん

がはいって行こうとするところで、今ここで狐を一匹見つけたら追つかけて行こうとするんだと云いました

「狐はつかまえたのか」と、七兵衛は訊いた。

「わたくしと話しているうちに、もう遠くへ逃げてしまつたから駄目だと云つてやめました」

「その猶師には博奕で幾らばかり取られた」

「わたしらの小博奕ですから多寡が四百か五百で、一貫と纏またことはありません。それでもほかの者から幾らかずつ取つていますから、当人のふところには相当にはいつているかも知れません。不思議に上手なんですから」

「毎晩博奕をうつのか」

「わたしらは毎晩じやありません。でも作さんは大抵毎晩どこかへ出て行くようです。山の手にも小さい賭場とばがたくさんあるですから、大方そこへ行くんでしょう」

「よし、判つた。てめえもいろいろのこと教えてくれた。その御褒美に御慈悲をねがつてやるぞ」

「ありがとうございます」

長三郎はすぐ伝馬町てんまちょうへ送られた。七兵衛は今度の事件に関係のある岩蔵、民次郎、寅七の三人を呼んで、本所の木賃宿に泊つている甲州の猟師を召捕れと云いつけた。

「だが、親分。猟師がなんだつてそんな真似をするんでしょう」と、岩蔵は腑ふに落ちないように眉をよせた。

「そりやあ俺にもわからねえ」と、七兵衛も首をふつてみせた。

「だが、槍突きはその獵師に相違ねえと思う。俺がこの間の晩、柳原の堤どてで突かれそくなつた時に、そいつの槍の柄をちよいと掴んだが、その手触りがほんとうの檉かしじやあねえ。たしかに竹のようと思つた。してみると、槍突きは本身ほんみの槍で無しに、竹槍を持ち出して来るんだ。十段目の光秀じやあるめえし、侍が竹槍を持ち出す筈がねえ。こりやあきっと町人か百姓、多分百姓の仕業しわざだろうと睨んだが、おなじ竹槍を毎晩かついで歩いている氣づけえはねえ。第一、昼間その槍の始末に困るから、槍はその時ぎりで何処へか捨ててしまつて、突きに出る時には新しい竹を伐り出して来るんだろうと思つたから、民や寅に云い付けて、そこらの竹

藪を見張らせていると、案の通りそいつが横網河岸の竹藪へ潜り込もうとするところを、紺屋の長三郎が見つけたというじやあねえか。狐をつかまえるなんていうのは嘘の皮だ。もう一つには柳原でおれに突いて来た腕前がなかなか百姓の猪突き槍らしくねえ。穂さきが空を流れずに真面まともに下へ下へと突きおろして来た工合が、百姓にしてはちつと出来過ぎるとおれも実は不思議に思っていたが、獵師とはちょいと気がつかなかつた。あの野郎、熊や狼を全く料簡で人間をズブズブ遣りやがるんだから恐ろしい。さあ、こ<sup>う</sup>種があがつたら考へることはねえ。すぐに行つて引き挙げてしまえ」

「判りました。ようがす」

三人は勢い込んでばらばらと起つた。

#### 四

心無しを使うなど 俚諺ことわざにもいう十月のなかのとうか中十日なかのとうかの短い日はあ  
わただしく暮れて、七兵衛がお兼ばあやの給仕で夕飯をくつてしまつた頃には、表はすつかり暗くなつた。本所へ出て行つた三人はまだ帰つて来なかつた。相手が留守なので張り込んでいるのだろうと思つていたが、あまり遅いので七兵衛も少し不安になつた。どんな様子か見とどけに行つて来ようかと身支度かどをして門を出るところへ、いつもの勘次が空手からてで來た。

「親分。申し訳がありません。富の野郎が持病の疝氣で、今夜はどうしても動けねえと云うんですが……」

「それでお前ひとりで出て来たのか。正直な男だな。実はこれから本所まで御用で行くんだから、今夜はお前に用はなさそうだが、まあそこまで一緒に附き合つてくれ、途中で又どんな掘出し物がねえとも云えねえ」

「あい。お供します」

女房の尻に敷かれているらしい男だけに、意気地はないが正直で素直な彼を、七兵衛は可愛く思つた。ふたりは話しながら両国の方へ歩いてゆくと、長い橋のまん中まで来かかつた時に、あたまの上を雁が鳴いて通つた。

「だんだんに寒くなりますね」

「むむ、これから筑波風つくばおろしでこの橋は渡り切れねえ」と、七兵衛はうす明るい水の上を眺めながら云つた。「もうじきに白魚かがりの篝かがりが下流しもての方にみえる時節だ。今年もちつとになつたな」

こう云つてはいる彼の袂を勘次はそつとひいた。七兵衛がかれの指さす方角に眼をむけると、ひとりの女がうつむき勝ちに歩いていた。

「藏前の化け猫じやあねえか」と、七兵衛は小声で訊いた。  
 「そうですよ。どうもそうらしいと思ひますよ」と、勘次もささやいた。「わたくしは商売ですから、一度乗せた客はめつたに忘れません。この間の晩、猫になつたのはあの女ですよ」

「おれもそぞらしいと思つてゐる。少し待つてくれ。おれが行つて声をかけるから」

七兵衛は引つ返して女のあとをつけた。広小路寄りの橋番小屋のまえまで行つた時に、かれは先廻りをして女の前に立つて、小屋の灯かげで頭巾ずきんをのぞいた。

「若先生。先夜は失礼をいたしました」

女はちよつと立ち停まつたが、そのまま無言でゆき過ぎようとするのを、七兵衛は追いすがつて又呼んだ。

「内田の若先生。あなたも槍突きの御詮議でござりますかえ。とんだ御冗談をなさるので、世間じやあみんな化け猫におびえていますよ」

「ほほほほほほ」

女は笑いながら頭巾をぬいで、まだ前髪のある白い顔を見せた。大柄ではあるが、ようよう十五六であろう。かれは眼の涼しい、口元の引き締つた、見るから優しげな、しかも凛々しい美少年であつた。

「おまえは誰だ。どうして私を識つている」

「今牛若という若先生が両国橋を歩いていらつしやるのは、五条の橋の間違いじやあございませんかえ」と、七兵衛は笑つた。

「下谷の内田先生の御子息に俊之助様という方のあるのは盲でも知つていましよう。このあいだの晩、柳原でちよつとお目にかかりました時に、お手並はすつかり拝見いたしました。提灯の火で

ちらりとお見受け申したところ、身のかまえ、小手先の働き、どうも唯の方ではないと存じました。御修行かたがた槍突きを御詮索になるのは結構ですが、器用に駕籠ぬけをして身代りに猫を置いていらしたりするもんですから、世間の騒ぎはいよいよ大きくなつて困ります。もうこの後はどうか悪い御冗談はお見合わせください、臆病な奴らはふるえていけませんから」

「何もかもよく知っている」と、少年は笑い出した。「そうしてお前は誰だとうに……」

「御用聞きの七兵衛でございます」

「ははあ、それでは知っている筈だ。親父のところへも二、三度たずねて來たことがあるな」

「へえ。この槍突きの一件で、お父様にも少々おたずね申しに出たことがございました」

女装の少年は七兵衛に見あらわされた通り、当時下谷に大きい町道場をひらいている剣術指南内田伝十郎の息子であつた。この夏以来、かの槍突きの噂がさわがしいので、血気にはやる若い弟子たちのうちには、世間のため修行のために、その槍突きの曲者を引つ捕えようとして、毎晩そこらを忍び歩いている者もあつた。俊之助はそれが羨ましくなつたので、今牛若の名を取つている彼は父の許しを受けて、これも先月の末頃から忍んで出た。これまでほかの弟子たちが一度も当の敵に出逢わないのは、むやみに肩を怒<sup>いか</sup>らせて大道のまん中を押し歩いているからである。自分は

まだ前髪立ちは少年であるのを幸いに、女に化けて敵を釣り寄せてやろうと考えて、俊之助は姉の衣服をかりて頭巾に顔をつつんだ。そうして夜にまぎれて忍んで出ると、果たして広徳寺前で不意に突きかけられた。無論に身をかわして引つぱずしたが、相手は逃げ足が早いので、それを取り押えることが出来なかつた。

年のわかい彼はそれを口惜しがつて、その意趣返しに一度相手を弄つてやろうと思つた。かれは家を出るときに黒い野良猫を絞め殺して、その死骸をふところに忍ばせていると、それがうまく図にあたつて槍の穂先が駕籠を貫く途端に、身の軽い彼は早くも外へぬけ出して、身がわりの猫を残して行つたのである。

「とんだ悪戯いたずらをして相済まなかつた。堪忍してくれ」と、俊之

助は何もかも打ち明けて笑った。

「その後も毎晩お忍びでございましたか」と、七兵衛は訊いた。  
「家へ帰つて自慢そうにその話をすると、父からひどく叱られて、なぜそんな悪戯をする、いたずらばかり心掛けているから肝腎の相手を取り逃がすようにもなる。本気になつて相手をさがせと厳しく云われたので、その後も怠らずに毎晩出あるいているが、月夜のつづくせいか、この頃はちつとも出逢わないで困つてゐる」「それは御苦労さまでござります。しかしもう御心配には及びません。その相手という奴は大抵知れました」

「むむ、知れたか」

この途端に足音をぬすんで近寄る者があるらしいので、油断の

ない二人はすぐに振り返ると、ひとりの大男が短い刃物をひらめかしていきなりに突いて来た。かれの目ざしたのは七兵衛であるらしかつたが、七兵衛があわてて身をかわすと同時に、かれの利き腕はもう俊之助に掴まれていた。彼はもんどう打つて大地へ叩き付けられた。這い起きようとする其の腕を、今度は七兵衛がしつかり抑え付けてしまった。

「飛んで火に入るとかいうのは此の事で、實に馬鹿な奴ですよ」と、半七老人は云つた。「いくらこつちが油断しているだろうと思つたにしても、剣術つかいと御用聞きとが向い合つているところへ、自分から切り込んでくる奴もないもんです。ふたりの話を

立ち聴きしていて、こりやあ自分の身の上があぶないと思つたからでしようが、あんまり向う見ずの奴ですよ。そいつはやつぱり猟師の作兵衛という奴で、槍突きはまったくこいつの仕業だつたんです。年は三十七八で、若いときに甲州の山奥で熊と闘つて啖くい切られたというので、左の耳が無かつたそうです。頬にも大きい疵のあとがあつて、口のまわりにも歪んだ引つ吊りがあつて、人相のよくない髭だらけの醜男ぶおとこだつたということです」

「その猟師がなぜそんなことをしたんでしょう。気持ちがいですか」と、わたしは訊いた。

「まあ一種の気持ちがいとでもいうんでしょうかね。しかし吟味になつてからも、口の利き方なぞははきはきしていて、普通の人と

変らなかつたそうです。当人の白状によると、前の文化三年に槍突きをやつたのは、その兄貴の作右衛門という男で、これは運好く知れずにしまつたんですが、もうその時には死んでいたとはいよいよ運のいい奴です。作右衛門の兄弟は親代々の獵師で、甲州の丹波山とかいう所からもつと奥の方に住んでいて、甲府の町すらも見たことのない人間だつたそうですが、なにか商売の獸けだもの物を売ることに就いて、兄貴の作右衛門がはじめて江戸へ出て来たのは文化二年の暮で、あくる年の春まで逗留しているうちに、ふと妙な気になつたのだと云います。

それは、生まれてから初めて江戸という繁華な広い土地を見て、どの人もみんな綺麗に着飾つているのを見て、初めは唯びつくり

してぼんやりしていたんですが、そのうちにだんだん妬ましくなつて来て……。羨ましいだけならばいいんですが、それがいよいよ嵩じてこう来て、なんだかむやみに妬ましいような、腹が立つような苛々いらいらした心持になつて来て、唯なんとなしに江戸の人間が憎らしくなつて、誰でもかまわないので殺してやりたいような気になつたんだそうです。で、根が猟師ですから鉄砲を打つことも知つてゐる。槍を使うことも知つてるので、そこらの藪から槍を伐り出して来て、くらやみで無闇に往来の人間を突いてあるいたんです。まつたく猪や猿を突く料簡で、相手嫌わず突きまくつたんだから堪まりません。考へてもぞつとします。そうして、い加減に江戸じゅうをあらし歩いたのと、さすがに故郷が恋しく

なつたのとで、その年の秋ごろに国へ逃げて帰つて、何食わぬ顔をして暮らしていたんです。勿論、そんなことは他人にうつかりしゃべられないんですが、それでも酒に酔つた時などには、囲炉<sup>いろ</sup>裏のそばで弟に話したことがあるので、作兵衛はそれをよく知つていたんです。

それから二十年経つうちに、兄の作右衛門はある年の冬、雪にすべつて深い谷底へころげ落ちて、その死骸も見えなくなつてしまつたといいます。あとは弟の作兵衛ひとりで、女房も持たずに暮らしていると、これもなにかの商売用で初めて江戸へ出て来ることになつたんです。それが文政八年の五月頃で、若い時から兄貴のおそろしい話を聴かされているので、自分は勿論おとなしく

帰る積りであつたところが、扱いよいよ江戸へ出てみると土地が賑やかなのと、眼に見る物がみんな綺麗なとで、なんだか酔つたような心持になつて、これもむらむらと気が変になつて、とうとう兄貴の二代目になつてしまつたんです。で、五月と六月のふた月はやはり竹槍を<sup>かつ</sup>担ぎ歩いていたんですが、さすがに悪いことだと気がついて、忽々に故郷へ逃げて帰りました。それでおとなしくしていれば、兄貴同様に無事だつたんでしょうが、山へはいつて猪や猿を突くたびに、なんだか江戸のことが思い出されて、とうとう堪え切れなくなつて其の年の九月に又ぶらりと出て来ました。江戸の人間こそ飛んだ災難です。それでもいよいよ運がつきて、七兵衛に召し捕られてしまつたんです。今までは誰も侍や

浪人ばかりに眼をつけていたんですが、初めて竹槍ということを見付けだしたのが七兵衛の手柄でしょう。そのあいだに黒猫といふお景物が付いたので、事がすこし面倒になりましたが、むかしの剣術使いなどのやりそうな悪戯です。<sup>いたずら</sup>ははははは。作兵衛は無論引き廻しの上で磔刑<sup>はりつけ</sup>になりました」

「その兄弟は猟師でしょう」と、わたしは又訊いた。「江戸にいる間はいつもどうして食つていたんです」

「それが又不思議ですよ」と、老人は説明した。「兄貴も弟も博奕がうまいんです。甲州の山奥から出て来た猿のような奴だと思つて、馬鹿にしてかかると皆あべこべに巻き上げられてしまうんです。勿論、小ばくちですから幾らの物でもありますまいけれど

も、どつちもひどく約つましい人間で、木賃宿にごろごろして、三度の飯さえどこおりなく食つていればいいという風でしたから、江戸に暮らしていても幾らもかかりやしません。そうして、暗い晩になると竹槍をかついであるく。実に乱暴な奴らで、兄弟揃つてそんな人間が出来たというのは、殺せつしょう生の報いだろうなんて、その頃の人達は専ら評判していたそうですが、どんなものですかね。何かそういう氣ちがいじみた血筋を引いているのか、それともふだんから熊や狼を相手にしてるので、自然にそんな殺伐な人間になつたのか。さびしい山奥から急に華やかな江戸のまん中へほうり出されたもので、なんだか気がおかしくなつたのか。今この世の中でしたら、いろいろの学者たちがよく説明してくれたん

でしようけれど、その時代のことですから、大抵の人は殺生の報いだと因果だとか、すぐにきめてしまつたようです』



# 青空文庫情報

底本：「時代推理小説 半七捕物帳（11）」光文社文庫、光文社

1986（昭和61）年3月20日初版1刷発行

入力・tat\_suki

校正・菅野朋子

1999年7月27日公開

2004年2月29日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつた

のは、ボランティアの皆さんです。

# 半七捕物帳

## 槍突き

2020年 7月12日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

著者 岡本綺堂

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>